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Григорий ТАРАСУЛОВ, 
вице-президент НП 
«Союз строителей 
Архангельской области», 
генеральный директор 
строительной компании 
ООО «Агентство-ТС»:

- В Архангельске сложилась тяжелая ситуация в строи-
тельном комплексе. Если у чиновника нет заинтересованно-
сти в моей работе, я ничего ему не подношу, начинают воз-
водиться административные препоны. Несколько лет наша 
компания не могла сдать построенный дом. Через суд при-
шлось понуждать мэрию Архангельска выдать разрешение 
на ввод здания в эксплуатацию, хотя всеми надзорными ор-
ганами дом был давно принят.

Еще один значимый вопрос - плата за техприсоедине-
ние. Почему я должен платить энергетикам за право начать 
оказывать мне услуги?! Понятие платы за присоединение 
нужно в принципе исключить из законодательства. Есть та-
риф, подключили —  начинаю платить за поставленный ре-
сурс. Если у энергобизнеса не хватает средств на развитие 
собственной инфраструктуры, пусть готовят инвестпро-
грамму и защищают ее перед  областью, пусть выделяют-
ся деньги из бюджета, а не из кармана предпринимателя.  

Константин ЯКОВЛЕВ, 
директор по развитию 
группы компаний 
«Норд-Медиа», 
ген. директор 
коммуникационного 
агентства «Тема», 
депутат Архангельской 
городской Думы:

- В 2009 году мы через аукцион получили право арен-
ды земельных участков под размещение рекламных кон-
струкций в Северодвинске на пять лет. Бизнес просчитали 
на перспективу, но не учли подводных камней. Мэрия го-
рода,  воспользовавшись своим правом в одностороннем 
порядке изменять плату, повысила первоначальные рас-
ценки в десять раз! Заплатить столько для нас равнознач-
но закрытию бизнеса. Фактически расценки установлены 
на уровне Санкт-Петербурга, но масштабы городов, согла-
ситесь, разные.  Я хочу выступить с инициативой привязать 
повышение расценок за использование рекламного про-
странства к экономическим основаниям. Критерием для 
повышения цены должны быть экономические факторы и 
никак иначе. К слову сказать, в Северодвинске есть муни-
ципальное агентство рекламы, которое перехватит рынок 
в один момент. Может, в этом и цель? В администрации го-
рода нам прямо заявляют: «Свято место пусто не бывает!»

Эхо недели
Дискуссия: Предприниматели пока недооценивают роль омбудсменов

Прямая речь: Борису Титову рассказали о проблемах бизнеса

Акценты

«Наш главный инстру-
мент – работа с обращения-
ми предпринимателей, –  на-
помнил Борис Титов. –  В про-
шедшем году мы получили от 
представителей бизнеса Се-
веро-Запада России почти 
500 жалоб на органы власти. 
К сожалению, часто инициа-
торами конфликтов являются 
сами предприниматели.  Как 
правило, конфликты акцио-
неров приводят к «дракам» с 
привлечением госструктур. 
Поэтому сейчас мы  создаем 
институт медиации – альтер-
нативного урегулирования 
споров с привлечением тре-
тьей нейтральной стороны».

Большое значение Титов 
придает созданию единого 
реестра проверок предпри-
ятий на специальном сайте с 
занесением всей необходи-
мой информации (кто, куда, 
зачем, на каком основании 
идет проверять). И только по-
лучив регистрационный но-
мер инспектор может начать 
проверку — без этого проце-
дура будет считаться недей-
ствительной.  В этом вопро-
се омбудсмен заручился под-
держкой Владимира ПУТИНА.

Эстафету выступлений 
под хватил заместитель 

полномочного представи-

теля президента в СЗФО 

по социально-экономиче-

ским и финансовым вопро-

сам Сергей ЗИМИН, пере-
числивший наиболее харак-
терные примеры админи-
стративных барьеров. На-
пример, включение в дого-
воры продажи или аренды (а 
речь, как правило, о муници-
пальной собственности) ус-
ловий, не связанных с основ-
ными целями документа.  

«Учитывая, что 70% иму-
щества находится в руках го-
сударства и муниципалите-
тов, бизнесменам приходит-
ся уступать диктату», –  зая-
вил Зимин. 

По его мнению, России 
необходим закон о защите 
предпринимательской дея-
тельности.  Его поддержал 
уполномоченный по за-

щите прав предпринима-

телей в Санкт-Петербурге 

Александр АБРОСИМОВ,  
рассказавший  о городском 
законе, ограничившем раз-
мещение нестационарных 
торговых объектов. «В ре-
зультате официально закры-
лись 2,5 тысячи предприятий 
и расцвела нелегальная тор-
говля со всеми вытекающи-
ми криминальными послед-
ствиями», – отметил петер-
буржец.   

Архангельский пред-

приниматель, владелец 

сети павильонов Валерий 

ЕДЕМСКИЙ добавил, что 
проблем в торговле хвата-
ет и в столице Поморья. «В 
прошлом году в Архангель-
ске приняли схему разме-
щения нестационарных тор-
говых объектов, а спустя не-
сколько месяцев начались 
массовые расторжения дого-
воров с владельцами павиль-
онов, - пояснил Едемский. - 
С юридической точки зрения 
все законно: в договоре есть 
пункт, что мэрия имеет пра-
во его расторгнуть без объ-
яснения причин, предупре-
див арендатора о своем ре-
шении за месяц. Но кто вы-
играет от закрытия данных 
торговых точек? Десятки 
людей останутся без рабо-
ты, снизятся поступления 

арендных платежей и нало-
гов в бюджет».

Свои пять копеек внес и 
уполномоченный при гу-

бернаторе Архангельской 

области Николай ЕВМЕ-

НОВ, пожаловавшийся на 
административные барье-
ры в строительной отрасли. 
«Людям отказывают в согла-
совании строительной доку-
ментации, в результате биз-
нес инвестирует свободные 
средства за пределами об-
ласти, – заявил он. –  Счи-
таю, что надо ввести персо-
нальную ответственность му-
ниципальных чиновников за 
создание административных 
барьеров».

Борис Титов согласил-
ся, что закон, регулирую-

Отдаём последнюю рубаху
Бизнес-омбудсмены в регионах должны 
активнее участвовать в проверках 
предпринимателей, которые проводят 
контролирующие структуры, и использовать 
свое право приостанавливать до суда 
действие муниципальных правовых актов. 
Об этом заявил уполномоченный при 
Президенте России по защите прав 
предпринимателей Борис ТИТОВ на 
совещании уполномоченных Северо-Запада, 
прошедшем в Архангельске 23 января.

Борис Титов: «Что бы ни декларировали 

местные власти, муниципалитеты фактически 

не заинтересованы в развитии бизнеса. 

Вклад предпринимателей не так существен, 

как поступления из вышестоящих бюджетов». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

На что пожаловались предприниматели? 
Виктор КАЗАРИНОВ, 
предприниматель, 
председатель комитета 
по инвестициям, 
собственности и 
предпринимательству 
Архангельского 
областного Собрания 
депутатов:

- Административный гнет на сферу легально работаю-
щего бизнеса постоянно усиливается. Штрафы таковы, что 
небольшой точке общепита может быть достаточно одной 
проверки для закрытия. При этом нелегальный бизнес ни-
кому не интересен, все проверки идут на законно действу-
ющих предприятиях. 

В России десятки миллионов людей занимаются авто-
сервисом, бытовым обслуживание населения, автоперевоз-
ками и даже медициной без каких-либо правовых на то ос-
нований. Такие предприниматели ни перед кем не отчиты-
ваются, не платят налоги, а в результате получают огромное 
конкурентное преимущество. Нелегалы могут предлагать 
цену на свои услуги в два-три меньше, чем официальные 
предприниматели. Я предлагаю ввести большие штрафы 
за незаконную деятельность и установить планы для УМВД 
по борьбе с нелегалами. Пусть на них сосредоточат усилия, 
а не ищут нарушения у честно работающих бизнесменов.

 ■Лариса Марчук получила 
три года условно

Октябрьский районный суд Архангельска вынес об-

винительный приговор бывшему директору УК «Наш 

дом – Архангельск» Ларисе МАРЧУК. По трем статьям 

Уголовного кодекса РФ ей назначено наказание в виде 

трех лет лишения свободы условно.

По информации прокуратуры Архангельской области, 
Лариса Марчук обвинялась в причинении путем обмана 
имущественного ущерба гражданам, преднамеренном бан-
кротстве управляющей компании и злоупотреблении пол-
номочиями вопреки интересам коммерческой организации.

 ■Налогоплательщиков 
ждут по новому адресу 

С 29 января прием всех категорий налогоплатель-

щиков (юридических и физических лиц, а также ин-

дивидуальных предпринимателей) будет произво-

диться только в здании ИФНС по г. Архангельску на 

ул. Логинова, 29. В здании инспекции на ул. Адмира-

ла Кузнецова, 15/1, посетители обслуживаться боль-

ше не будут. 

В новом операционном зале на Логинова, 29, предусмо-
трены удобные места ожидания, компьютеры с выходом на 
официальный сайт ФНС России, терминал для оплаты на-
логов и задолженности, а также многое другое. 

 ■Водорослевому комбинату 
могут запретить промысел

В Архангельской области обсуждается вопрос о 

создании на территории Соловецкого архипелага за-

казника федерального значения. В таком случае лю-

бой промысел на охраняемой территории будет запре-

щен. Под угрозу попадает единственный в России во-

дорослевый комбинат, который занимается добычей 

водорослей в акватории Соловков, озвучил опасения 

руководитель Двинско-Печорского территориально-

го управления Росрыболовства Сергей ТАРАСОВ на 

пресс-конференции ведомства. 

Он напомнил, что в Архангельской области уже есть по-
добный печальный опыт, когда с созданием заказника резко 
снизилась добыча наваги, несколько рыбколхозов потерпе-
ли убытки, передает ИА Regnum. В прошлом году был соз-
дан национальный парк «Онежское Поморье». В результа-
те под запрет для ловли рыбы попала практически вся Ун-
ская губа.

 ■Собственником тралфлота 
стало ООО «Вирма»

Правительство РФ утвердило ООО «Вирма» в ка-

честве покупателя 100% акций ОАО «Архангельский 

траловый флот». Об этом сообщило Росимущество 

23 января. 

Напомним, компания предложила за 100% акций ОАО 
«Архангельский траловый флот» 2,2 млрд рублей при стар-
товой цене 1,825 млрд.
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Деловая среда
Банки: Риски в регионе ниже средних по стране

Транспорт

Акценты

Техприсоединение: Выручка «Архэнерго» снизилась на 44%

Общее количество заключенных 
договоров об осуществлении техно-
логического присоединения вырос-
ло в сравнении с 2012 годом на 3% и 
составило 3700 договоров на общую 
мощность 92 МВт. Число исполнен-
ных договоров увеличилось на 13%. 
За год «Архэнерго» исполнило 2351 
договор на суммарную мощность 43 
МВт. Из них основная масса (почти 
90%) – энергоустановки потребите-
лей до 15 кВт. 

Среди крупных промышленных и 
сельскохозяйственных производств 
и социально значимых объектов, под-
ключенных энергетиками «Архэнерго» 
в 2013 году, – новое семиэтажное зда-
ние Архангельского областного суда; 
цех деревообработки в д. Ватманов-
ская Каргопольского района; пилоцех 
в п. Подюга  Коношского района; жи-
вотноводческий комплекс в МО «Ро-
стовско-Минское» Устьянского рай-

она; цех деревообработки в Вельске; 
жилые садовые дома садоводческого 
некоммерческого товарищества «Бе-
резка» Приморского района, котель-
ные в городах Шенкурск и Каргополь; 
школа на 440 мест в Мезени; лыжный 
стадион в Малых Карелах.

Между тем, выручка от договоров 
на техприсоединение в 2013 году сни-
зилась на 44% и составила 37 млн ру-
блей. По итогам 2012 года этот пока-
затель был зафиксирован на уровне 66 
млн. При этом в 2013 году выручка от 
присоединения льготников составила 
всего 981 тысячу рублей. 

Напомним, для льготных потреби-
телей, заявляющих мощность до 15 
кВт, плата за подключение к электро-
сетям, согласно нормативным актам, с 
мая 2009 года составляет 550 рублей. 
Реальные расходы сетевой организа-
ции на одно подключение в среднем 
составляют 100-120 тысяч рублей. Эти 

средства идут на строительство но-
вых ЛЭП, установку трансформатор-
ных подстанций и т.д. 

«Подобные неокупаемые инвести-
ции сетевая организация осуществля-
ет на фоне постоянного роста числа 
льготных заявителей. Так, за послед-
ние 3,5 года по всей зоне ответствен-
ности МРСК Северо-Запада число зая-
вок от «льготников» увеличилось более 
чем в три раза. Если в 2008 году «Архэ-
нерго» приняло почти 1800 заявок, то 
в 2010 году число заявителей возрос-
ло до 2750, а в 2012 году превысило 4 
тысячи. Спрос на подключение к элек-
троэнергии неуклонно растет, сетевая 
организация также наращивает темпы 
работ и ежегодно подключает к элек-
тросетям все больше объектов, прила-
гая все усилия, чтобы удовлетворить 
каждую поданную заявку. Всего по со-
стоянию на конец декабря 2013 года 
в «Архэнерго» действует свыше 6 ты-
сяч договоров на технологическое при-
соединение на общую мощность 187,8 
МВт», – рассказал начальник управ-

ления перспективного развития и 

технологического присоединения 

«Архэнерго» Алексей ЛУДНИКОВ.

Пресс-служба «Архэнерго»

«Льготники» обходятся дорого
В 2013 году в филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» поступило 4200 заявок на техприсоединение 
к электросетям на общую мощность 193 МВт. 
Около 3,5 тысяч заявок (84%) направили потребители 
льготной категории, заявившие мощность до 15 кВт.  

Управляющий Архангельским фили-

алом ВТБ24 Александр ПЕРВУШИН со-
общил, что 2013 год стал одним из самых 
успешных для филиала. Кредитный порт-
фель ВТБ24 в Архангельской области вырос 
более чем на 25% и достиг 13 млрд рублей. 
Из них более 4,7 млрд рублей приходится на 
долю кредитов наличными, а 4,5 млрд ру-
блей – на ипотечные кредиты. Выдача ипо-
течных займов росла наиболее динамично. 
Их объем увеличился по сравнению с 2012 
годом на 30%, до 2,4 млрд рублей. Так что 
ипотечное кредитование остается одним из 
ключевых направлений развития банка в ре-
гионе в 2014 году.

Старший вице-президент, заме-

ститель директора департамента сети 

ВТБ24 Вячеслав ГРИЦАЕНКО отметил, что 
риски банков, связанные с неплатежами за-
емщиков, в Архангельской области гораздо 
ниже, чем в среднем по стране. Так, по дан-
ным Центробанка, просроченная задолжен-

ность в Архангельской области по данным на 
1.12.2013 г. составляла 51 млн рублей, из них 
2 млн — долги физических лиц.  Несмотря 
на разговоры о снижении реальных доходов 
населения, случаи просрочки и тем более 
невозврата кредитов - единичны.

Если вести речь об ипотеке, то за исто-
рию ВТБ24 в Архангельской области в 2013 
году произошел первый случай, когда квар-
тира заемщика была изъята судебными при-
ставами  для реализации и погашения за-
долженности перед банком.

Александр Первушин добавил, что ар-
хангелогородцы очень вдумчиво подходят 
к получению кредитных средств. И одна из 
самых надежных категорий заемщиков - ра-
ботники бюджетных организаций. «В 2013 
году ВТБ24 выдал более полутора тысяч 
ипотечных кредитов,  просрочку допусти-
ли только 10%», - привел пример управля-
ющий архангельским филиалом.

В Санкт-Петербурге, по словам Вячес-
лава Грицаенко, ситуация куда более пато-
вая: «Случаи невозврата ипотеки единич-
ные. В 95% случаев просрочка возникает 
по кредитам, которые оформлены на доста-
точно состоятельных людей. Они просто не 
желают «вытаскивать» деньги из бизнеса, 
прекрасно понимая, что юридические про-
цедуры в нашей стране занимают длитель-
ное время».

Не ухудшилась ситуация с надежностью 
заемщиков и после закрытия в регионе ве-
дущих предприятий лесопромышленного 
комплекса. «Обращения от данной катего-
рии граждан к нам действительно поступа-
ли, хотя массового характера явление не но-
сило, -  пояснил Александр Первушин. - Та-
кие кредиты были реструктуризованы: уве-
личен срок выплаты, соответственно умень-
шен ежемесячный платеж. Но были и клиен-
ты, которые, напротив, досрочно погасили 
свои кредитные обязательства».

Рекорды ипотеки
За прошлый год объем кредитов, депозитов и прочих размещенных 
средств в рублях в банках на территории Архангельской области 
увеличился почти в два раза и достиг 1,2 млрд рублей. Банкиры 
не прогнозируют в 2014 году значительного изменения процентных 
ставок. Однако количество выданных займов несколько 
снизится. Причина - замедление темпов роста реальных доходов 
населения. Впрочем, на ипотеке это не отразится. К примеру, ВТБ24 
намерен наращивать долю ипотечных займов в своем кредитном 
портфеле, рассказали представители банка на пресс-конференции 
в Архангельске.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

размещено в банках на тер-
ритории Архангельской обла-
сти. Из них на вклады физиче-
ских лиц приходится 503 млн.

1,3 млрд 
рублей

щий взаимодействие бизнеса 
и власти, необходим, но напом-
нил, что региональные упол-
номоченные наделены дей-
ственным инструментом вли-
яния на политику муниципали-
тетов: они имеют право в до-
судебном порядке приоста-
навливать действие норматив-
но-правовых актов, нарушаю-
щих права предпринимателей.  
Эти слова явно не понравились 
мэру Архангельска Виктору 

ПАВЛЕНКО. После совещания 
в интервью «БК» он заявил, что 
все проблемы нужно сразу ре-
шать в суде. По его мнению, нет 
никакой гарантии, что бизнес-
омбудсмены не воспользуют-
ся своим  правом в чьих-то уз-
ких интересах. 

«Кстати, в Архангельске ко-
личество предпринимателей не 
уменьшилось, и мы в этом за-
интересованы, так как львиная 
доля городского бюджета фор-
мируется за счет НДФЛ», – за-
метил мэр.
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 ■ «Водоканалу» нужна 
пошаговая программа спасения

Программа вывода из кризиса МУП «Водоканал» 

будет одобрена правительством области только в том 

случае, если будет понятно, откуда предприятие на-

мерено брать деньги на ее реализацию и каких резуль-

татов предполагается достигнуть. Этот принцип был 

озвучен на заседании рабочей группы по оптимиза-

ции работы архангельского МУПа, сообщает пресс-

служба региональной администрации.  

Одной из тем обсуждения стал кредит ЕБРР, а именно – 
очередная выплата в размере 49 млн рублей.

Руководство «Водоканала» сообщило, что предприятие 
уже несколько лет терпит убытки, общая сумма которых на 
декабрь 2013 года составила 700 млн рублей. Тариф, кото-
рый принят на 2014 год региональным агентством по тари-
фам и ценам (АТЦ), директор предприятия Сергей РЫЖ-
КОВ считает несправедливым, так как в нем не учтены по-
тери воды, которые «Водоканал» заявляет на уровне 50,8%. 
Но это, по мнению АТЦ, а также сторонних экспертов, за-
предельно много.

Со стороны правительства прозвучало предложение, 
которое могло бы поправить финансовое положение «Во-
доканала». В течение последних лет в хозфекальную кана-
лизацию города из-за ее износа попадают стоки ливневой 
канализации, за очистку которых МУП вынуждено ежегод-
но платить СЦБК свыше 100 млн рублей. Между тем, по ин-
формации  специалистов регионального министерства ТЭК 
и ЖКХ, платить (или компенсировать затраты «Водоканала») 
должны, во-первых, МУП «Архкомхоз», в ведении которого 
находятся эти сети, во-вторых, управляющие компании и, 
наконец, промышленные предприятия. 

 ■Минимущества оспорило 
строительство паркинга 

За два последних года в адрес регионального ми-

нистерства имущественных отношений поступило не-

сколько обращений жителей Архангельска по вопро-

су размещения во дворах многоэтажных паркингов. 

Как сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области, судебная практика по таким делам склады-
вается неоднозначно. В период 2012-2013 годов в предо-
ставлении земельных участков для строительства стоянок 
было отказано семи компаниям. Строители с отказами не 
согласились и обратились в суд.

В четырех случаях иски застройщиков были удовлетво-
рены и запрет на возведение паркингов снят. Но по трем за-
явлениям позиция министерства признана законной.

В очередной раз Арбитражный суд Архангельской обла-
сти принял решение в пользу жильцов 27 декабря 2013 года. 
Суд признал законным позицию регионального минимуще-
ства, которое высказалось против возведения крытой ав-
томобильной стоянки во дворах домов №19, 19/1, 19/2, 21 
на улице Тимме в Архангельске. Застройщик планировал 
строительство во дворе полузаглубленного двухэтажного 
паркинга с эксплуатируемой крышей. Сооружение должно 
было находиться на месте действующих детских площадок, 
установленных за счет бюджетных средств.

 ■В «Нордавиа» рассчитывают 
на увеличение прибыли

В 2013 году авиакомпания «Нордавиа» не только 

жила по средствам, но и выполнила все поставлен-

ные задачи и производственные планы. Об этом за-

явил генеральный директор ЗАО «Нордавиа – регио-

нальные авиалинии» Олег ВЕТВИНСКИЙ.

На днях авиаперевозчик подвел предварительные итоги 
года и определил задачи на будущее. Общий пассажиро-
оборот на всех рейсах в 2013 году составил 993,2 млн пкм. 
В прошлом году авиакомпания перевезла 765 тысяч пас-
сажиров и 2 тысячи тонн грузов. Средняя занятость кре-
сел на регулярных рейсах составила 76% (в 2012 г. - 71%). 

Доходы по сравнению с 2012 годом выросли на 3%, при 
этом валовая прибыль авиакомпании превысила 100 млн 
рублей (2012 год авиакомпания закончила с отрицатель-
ным результатом). В 2013 году в виде налогов было выпла-
чено около 800 млн рублей.

Как сообщили в пресс-службе «Нордавиа», в 2014 
году авиакомпания запланировала получить 119 млн ру-
блей валовой прибыли, что на 84 млн рублей больше 
ожидаемого результата 2013 года. Доходы от основной 
деятельности прогнозируются на уровне 5,2 млрд ру-
блей, что на 4% больше результата 2013 года.

На вопрос о вероятной продаже компании Олег Ветвин-
ский ответил: «Собственник готов рассматривать предло-
жения о партнерстве, в первую очередь стремясь поддер-
жать устойчивость авиакомпании. Все зависит от ценно-
сти и зрелости предложений». Напомним, осенью 2013 года 
стало известно, что ГМК «Норильский никель» объявила о 
продаже своего авиабизнеса - компаний «Таймыр» и «Нор-
давиа». Покупатель пока не нашелся. 
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Архангельская область 
со значением 38,3 балла во-
шла в третью группу из 23 
регионов. 

На если раньше эффек-
тивность рассчитывалась по 
74 критериям, теперь лучших 
и худших региональных чи-
новников определяют исхо-
дя из 12 показателей. Сре-
ди них: численность насе-
ления, ожидаемая продол-
жительность жизни и смерт-
ность; объем инвестиций в 
основной капитал; уровень 
безработицы; реальные де-
нежные доходы населения; 
показатели по введению об-
щей площади жилых домов; 
доля выпускников, не сдав-
ших ЕГЭ; а также оценка ра-
боты власти населением.

Наиболее существенно 
Архангельской области уда-
лось улучшить показатели по 
объему инвестиций в основ-
ной капитал за 2010-2012 гг. 
- она заняла второе место 
среди регионов - лидеров по 
этому значению. На шестой 
лидирующей позиции субъ-
ект оказался по объему на-
логовых и неналоговых дохо-

дов (здесь сыграл роль темп 
роста поступлений по нало-
гу на прибыль организаций 
в 2012 году - 66%). Отмечен 
и показатель снижения доли 
детей-сирот. 

Между тем по итогам 
анализа социально-эконо-
мического положения реги-
онов за январь - ноябрь 2013 
года Архангельская область 
по-прежнему находится в 
числе 60 регионов с отмет-
кой «положение хуже сред-
нероссийского». В частно-
сти, ухудшились показате-
ли промышленного произ-
водства — Поморье в лиде-
рах снижения со значением 
94,7% (среднероссийское — 
99,9%). 

Снизился индекс произ-
водства продукции сельско-
го хозяйства. И хотя «паде-
ние» агропрома зафиксиро-
вано в 42 регионах, Архан-
гельская область занимает 
шестое место в десятке са-
мых неуспешных по этому 
значению субъектов: 88,8% 
при среднероссийском 
101,8%. Нечем похвастаться 
и в таком важном индикато-
ре, как «доходы и занятость 
населения». Кроме того, 
Минрегион включил область 
в отрицательный рейтинг по 

доле капитальных расходов в 
бюджете: шестое место в пе-
речне субъектов с наимень-
шими значениями. 

«Пятерку» можно поста-
вить региону по критерию 
«инвестиционная привлека-
тельность». Архангельская 
область стала единствен-
ным субъектом РФ, который 
по этому показателю соот-

ветствует среднероссийско-
му (остальные либо хуже — 
63 региона, либо лучше — 19 
субъектов). Но если инвести-
ции в основной капитал уве-
личились, как и темпы объ-
ема строительных работ, то 
доля прибыльных предпри-
ятий существенно сократи-
лась (шестое место в десят-
ке «антирейтинга»).

Губерния
Тяжба: Суд изменил решение

ЖКХ

Экономика: В рейтинге Минрегиона область поднялась на 16 позиций

Ракурс: Губернатор боится лишиться денег Фонда ЖКХ

Высоко летим... 
Архангельская область в рейтинге Минрегиона 
улучшила свои позиции, поднявшись с 75-го 
на 59-е место. Такие данные опубликованы по 
итогам оценки эффективности деятельности 
органов исполнительной власти субъектов 
РФ за 2012 год. Что касается социально-
экономических показателей за 2013-й, 
то Поморье по-прежнему в числе 60 
субъектов с оценкой «положение хуже 
среднероссийского». 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

«Фонд ЖКХ  требует жестко 
выполнять условия финанси-
рования, – заявил на заседа-
нии областного правительства 
21 января Игорь Орлов. – Аргу-
менты из серии «не смогли»  те-
перь в общении с руководством 
фонда не пройдут.  Если до кон-
ца года мы не выполним обяза-
тельства, то все неосвоенные 
деньги будут распределены в 
пользу других субъектов. Реги-
ональное правительство свою 
часть пути прошло: мы подго-
товили все необходимые доку-
менты, контракты,  соглашения 
и деньги получили вперед - с за-
пасом. Теперь ответственность 
перед людьми за своевремен-
ное строительство жилья лежит 
на муниципальных образовани-
ях.  Местная власть не вправе 
заявить, что в правительстве 

что-то недоработали. Забирай-
те деньги и стройте жилье, а мы 
будем контролировать».   

По словам  министра ТЭК и 
ЖКХ Архангельской области 
Игоря ГОДЗИША,  на этот год 
из Фонда ЖКХ муниципалите-
там выделено 973 млн рублей.  
Деньги уже перечислены, одна-
ко у министра нет уверенности, 
что они будут освоены.  

«В прошлом году МО «Пле-
сецкое» и МО «Оксовское»  так 
и не сумели в срок начать стро-
ительство жилья для переселе-
ния 43 человек из шести ава-
рийных домов и были исклю-
чены из программы, – привел 
пример Игорь Годзиш. – Воз-
врату подлежат 19,5 млн руб-
лей, но часть этих денег уже 
была перечислена в виде аван-
са подрядчикам, и сейчас муни-
ципалитеты пытаются вернуть 
их через суд».

По мнению Годзиша, строи-
тельству жилья мешает нерас-

торопность муниципалитетов. 
«О выделении денег из Фонда 
ЖКХ было известно заранее, 
однако зачастую  процедур-
ные согласования местные вла-
сти начинают проводить только 
после перечисления средств.  
Такая практика приводит к за-
держкам на два-три месяца, 
– отметил министр. – Работу 
надо начинать, как только фонд 
одобрил заявку». 

Кроме того, иногда подряд-
чики диктуют муниципалите-
там сроки работы, хотя долж-
но быть наоборот. «Если воз-
никают трудности - не молчи-
те, - обратился к представите-
лям муниципалитетов Годзиш. 

– Будем решать возникающие 
проблемы».

Наибольшие сомнения в 
оперативности работы в теку-
щем году у областных властей 
вызывают Архангельск, Няндо-
ма и п. Североонежск Плесец-
кого района.  

Выступившие на заседании 
заместитель главы МО «Нян-
домское» Андрей ВРУТНЯК и 
глава МО «Североонежское» 
Юрий СТАРИЦИН заверили, 
что к концу года сдадут в строй 
два «плановых» жилых дома.  

В Архангельске  в этом году 
планируется построить 16 до-
мов. Три из них, на улице Кози-
хинской, мэрия города обеща-
ет сдать летом. Однако заклю-
чить контракты на строитель-
ство еще 13 домов, в Цигломе-
ни, город, по словам замести-
теля мэра Святослава ЧИНЕ-
НОВА, планирует только в мае. 
Таким образом, по мнению Иго-
ря Орлова, Архангельск может 
не успеть закончить строитель-
ство к концу года.

«Нам сразу прекратят до-
ступ к деньгам фонда. Тог-
да придется выполнять соот-
ветствующий указ президента 
(решить проблему аварийного 
жилья к 2017 году) за счет соб-
ственных средств», – отметил 
губернатор.

Строить будем, успеем ли? 
Неспособность некоторых муниципалитетов 
вовремя построить жилье для нуждающихся в 
переселении людей может лишить Архангельскую 
область финансирования из Фонда содействия 
реформированию ЖКХ. В этом случае, как 
заявил губернатор Игорь ОРЛОВ, региону и 
муниципалитетам придется строить за свой счет.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Строительство частного 
крематория продолжается 

Октябрьский районный суд Архангельска 22 янва-

ря признал перевод земельного участка из категории 

земель сельхозназначения в категорию земель про-

мышленности законным. Речь идет об участке близ по-

селка Рикасиха под Архангельском, который предна-

значается для строительства первого в области кре-

матория. 

Министерство имущественных отношений Архангель-
ской области  доказало в суде законность перевода земель-
ного участка. Распоряжение министерства оспаривала про-
куратура: ее доводы суд счел обоснованными, однако апел-
ляционная инстанция — Архангельский областной суд — 
вернул дело на новое рассмотрение. 

Как заявил генеральный директор ЗАО «Память» (ин-

вестор проекта) Игорь МАКСИМОВ, несмотря на препят-
ствия, строительство крематория  продолжается - по графи-
ку инфраструктура будет готова к концу года. После этого 
останется только наладить  оборудование и соблюсти все 
необходимые бюрократические формальности.

Между тем у мэрии Архангельска своя позиция на этот 
счет: из городского бюджета выделены деньги на строи-
тельство муниципального крематория в областном цен-
тре (65 млн рублей на три года). Появление «конкурента» 
заставило администрацию города ускориться: дискус-
сии о кремации велись не один год, но дальше разгово-
ров дело не доходило. Однако сейчас прокуратура оспа-
ривает в суде целесообразность затрат на городской кре-
маторий: по оценке надзорного ведомства, сделано это в 
ущерб более необходимым расходам на расселение вет-
хого и аварийного жилья. 

Директор МУП «Спецтрест по обслуживанию насе-

ления», депутат Архангельской городской Думы Ро-

ман ЗАРИПОВ неоднократно озвучивал в СМИ, что феде-
ральный закон закрепляет функции по организации и со-
держанию мест захоронения за органами местного само-
управления. Но частные крематории в России уже работа-
ют, а попытки властей, например Челябинска, воспрепят-
ствовать развитию такого бизнеса заканчиваются в судах 
в пользу предпринимателей.  

«Мне непонятна позиция мэрии. Мы все делаем на за-
конных основаниях, – заявил Игорь Максимов. –  Я пытал-
ся донести до городских властей разумные аргументы в 
пользу нашего строительства, но так и не был услышан. По 
идее, нас на руках должны носить, ведь строительство кре-
матория ведется на частные средства, а не за счет бюджета.   
Более того, в черте города строить крематорий невыгод-
но, потому что он будет работать на сжиженном газе, а это 
увеличение себестоимости услуг по кремации в три-четыре 
раза.  Наш крематорий будет работать на природном газе».

 ■Утверждён тариф 
на капремонт домов 

Минимальный размер взноса на капи-

тальный ремонт многоквартирных домов на 

территории Архангельской области установ-

лен в размере 6 рублей 10 копеек за кв. м в 

месяц. Предполагается, что деньги с жиль-

цов будут поступать в региональный фонд 

капремонта. Финансирование будет прово-

диться согласно региональной программе 

капитального ремонта домов, которая пока 

не утверждена.

В соответствии с поправками, которые Госду-
ма внесла в Жилищный кодекс, через восемь ме-
сяцев после утверждения областной программы 
капремонта граждане будут делать ежемесячные 
взносы в специальный фонд, а распоряжаться 
этими деньгами станет региональный оператор. 

Муниципалитеты, в свою очередь, обязаны 
сформировать полный список домов на прове-
дение ремонта в порядке очереди и потребности.

«Мэрия Архангельска сформировала весь 
перечень многоквартирных домов, - отметил за-

меститель мэра Архангельска по городско-

му хозяйству Святослав ЧИНЕНОВ. - Доку-
мент направлен в Правительство Архангельской 
области. К его полномочиям относится форми-
рование регионального фонда по капитально-
му ремонту. Естественно, приоритет мы отда-
ли деревянным домам, которые требуют пер-
воочередных, неотложных мер по проведению 
капремонта.

Вносить плату за капремонт общего имуще-
ства жилых зданий северяне начнут не раньше 
чем во второй половине 2014 года. При этом ни 
один житель региона не получит квитки на опла-
ту до тех пор, пока его дом не войдет в област-
ную программу капитального ремонта, в которой 
будут четко прописаны все сроки и виды работ.

Оценка эффективности деятельности 
органов исполнительной власти субъектов РФ 

(третья группа регионов)

Субъект Российской

Федерации

Оценка 

эффективности

Справочно: 

место по оценке 

эффективности

балл место 2011 2010

Тульская область  42,428 41 70 57

Орловская область  42,148 42 74 67

Вологодская область  41,888 43 57 64

г. Москва  41,788 44 8 12

Владимирская область  41,724 45 11 13

Ульяновская область  41,560 46 48 35

Нижегородская область  41,544 47 15 46

Ростовская область  40,908 48 35 56

Республика Коми  40,368 49 66 68

Пермский край  40,280 50 7 11

Оренбургская область  40,172 51 40 24

Кировская область  40,148 52 34 42

Республика Адыгея  39,720 53 72 34

Самарская область  39,340 54 36 47

Свердловская область  39,204 55 16 49

Республика Дагестан  39,076 56 76 59

Амурская область  39,032 57 30 76

Республика Бурятия  39,024 58 31 28

Архангельская область  38,360 59 75 55

Пензенская область  38,344 60 23 29

Смоленская область  37,712 61 50 65

Сахалинская область  37,616 62 81 74

Новгородская область  37,168 63 51 32

должны обзаве-
стись новым жильем 
до конца 2014 года. 

3,5 
тысячи 

человек
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Резонанс: За нарушение закона ответственность несёт не только продавец

Бизнес и власть

Дело это — своего рода 
прецедент. Но любопытно 
оно не только с точки зрения 
невероятно большой суммы 
штрафов. Изучая докумен-
ты, предприниматели мо-
гут сделать вывод, что объ-
явление у кассы «Мы не про-
даем алкоголь лицам моло-
же 18 лет» не перекладывает 
всю ответственность за не-
соблюдение закона на про-
давца. 

Надо сказать, что пер-
вая инстанция - Арбитраж-
ный суд Архангельской об-
ласти — полностью оправ-
дала юридическое лицо. 
Суд сделал вывод, что если 
у продавца не возникло со-
мнения в возрасте поку-

пателя, то и требовать па-
спорт у него необходимо-
сти не было. «Законодатель 
не обязал продавцов выяс-
нять возраст, требовать до-
кументы», - написал в сво-
ем решении судья, трактуя 
Федеральный закон №171-
ФЗ об обороте алкогольной 
продукции. 

Доводы самого продав-
ца подтверждали этот вы-
вод: молодой человек был 
в капюшоне, просматрива-
лись даже усы, сильно пах-
ло табаком, на вид ему было 
больше 18 лет. Более того, 
суд не нашел подтвержде-
ния реального возраста по-
купателя на момент состав-
ления протокола в магази-
не (данные паспорта появи-
лись позже), а это уже нару-
шение порядка сбора дока-
зательств. Другие оправда-

тельные аргументы говори-
ли о кристальности компа-
нии: работник торговой точ-
ки подписывал должност-
ную инструкцию, где ука-
зывалось о недопустимо-
сти нарушения законода-
тельства о реализации ал-
когольной продукции, а в 
помещении магазина раз-
мещались предупреждаю-
щие таблички. Иными слова-
ми, компания не виновна, а 
если продавец нарушил за-
кон — пусть сам и отвечает. 

Однако апелляционная 
инстанция отменила реше-
ние Арбитражного суда Ар-
хангельской области, при-
знав постановление регио-
нального Роспотребнадзора 
о наложении штрафа на ПО 
«Северный торговый центр» 
в размере 300 тысяч рублей 
законным. Кстати, это мини-
мум, который предусмотрен 
для юридических лиц за 
продажу алкоголя несовер-
шеннолетним (при отягчаю-
щих обстоятельствах могут 
назначить и максимальный 
- 500 тысяч). 

Суд в Вологде иначе объ-
яснил норму закона, по ко-
торой продавец обязан убе-
диться в совершеннолетии 
покупателя. Мол, ему дей-
ствительно предоставлено 
такое право, но это не отме-
няет обязанность не прода-
вать спиртное детям. А что 
касается восприятия воз-

раста, то это абсолютно 
субъективная оценка. 

По поводу внутренних 
документов компании апел-
ляционная инстанция сдела-
ла вывод: в должностной ин-
струкции продавца прямое 
указание на запрет торгов-
ли алкоголем несовершен-
нолетним отсутствует, это-
го же нет и в трудовом до-
говоре. Доказательств оз-
накомления работников со 
специальной памяткой фир-
ма тоже не представила. То 
есть должных мер по пре-
дотвращению нарушения 
руководство магазина не 
предприняло, следует из су-
дебного вердикта.

Между тем торговая ком-
пания решила продолжить 
борьбу в вышестоящих су-
дебных инстанциях, но без-
успешно – кассационная жа-
лоба общества была остав-
лена без удовлетворения 
Федеральным арбитраж-
ным судом Северо-Запад-
ного округа, а Высший арби-
тражный суд РФ отказал ПО 
«Северный торговый центр» 
в передаче дела в Президи-
ум ВАС РФ для пересмотра 
судебных актов в порядке 
надзора.

Кроме того, в погоне за 
мнимым избавлением от 
ответственности общество 
«забыло» в установлен-
ный законом срок уплатить 
штраф. В результате миро-

вой судья судебного участ-
ка №1 Приморского района 
Архангельской области 10 
января 2014 года назначил 
обществу штраф в размере 
600 тысяч рублей. Таким об-
разом, череда совершенных 
правонарушений обошлась 
компании почти в миллион 
рублей.

Кстати, аналогичная по-
зиция судов была изложе-
на и по другому делу: суды 
вышестоящих инстанций 
(апелляция и кассация) пе-
ресмотрели решение Ар-
битражного суда Архан-

гельской области, который 
признал административный 
штраф, наложенный Роспот-
ребнадзором на предпри-
нимателя из Плесецка, аб-
солютно законным. Речь 
идет об Александре КО-
ВАЛЕНКО, который пытал-
ся доказать: не он продал 
пиво подростку, а значит, 
ответственности как рабо-
тодатель никакой не несет. 
Это не так, решили судьи, — 
продажа ведется от имени 
предпринимателя, поэтому 
отвечать он должен по бук-
ве закона. 

Миллион за бутылочку пива
Потребительское общество «Северный 
торговый центр» должно выплатить 
900 тысяч рублей штрафа за продажу 
пива подростку. Произошло это в одном 
из магазинов предприятия в поселке 
Беломорье близ Архангельска. 
Продавцу несоблюдение закона обошлось 
в 30 тысяч рублей, а компанию 
оштрафовали на 300 тысяч. 
Однако пока владелец торговой точки 
доказывал свою позицию в суде, пропустил 
срок платежа, за что был наказан новым 
штрафом — 600 тысяч рублей.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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Стратегия
Ракурс: Архангельские разработчики ждут поддержки губернатора

Компания «Полармар» 
была основана 15 лет на-
зад. Команда вчерашних мо-
ряков начинала с монтажа и 
пусконаладки оборудования 
связи и навигации, а в 2000 
году наладила успешное со-
трудничество с судострои-
тельными заводами Архан-
гельска, Северо двинска и 
Рыбинска. Сегодня на про-
фессиональном рынке Рос-
сии компания «Полармар» 
известна своими передо-
выми разработками и се-
рийным производством обо-
рудования и программно-
го обеспечения навигации, 
связи, климатики и автома-
тики, которые эксплуатиру-
ются на атомных ледоколах, 
морских буровых,  кораблях 
ВМФ, грузовиках, машинах 
«скорой помощи» и многих 
других объектах.

Сложные для понимания 
обывателей системы и при-
боры являются прорывом  
технической мысли и могли 
бы с успехом тиражировать-
ся тысячами и даже милли-
онами экземпляров. Однако 
разработчикам, как и в дале-
ких 90-х, приходится в бук-
вальном смысле биться за 
клиентов. 

«Мы участвуем в конкур-
сах и тендерах, работаем 
преимущественно по гос-
заказу, - говорит Олег Мас-

лов. - Но далеко не любой 
тендер можем взять: слиш-
ком много решают личные 
договоренности, связи, а ка-
чество и даже цена — вто-
ричны. «Полармар», явля-
ясь относительно неболь-
шой компанией, не может 
даже подступиться к боль-
шинству тендеров, прово-
димых госструктурами, - ус-
ловиям соответствуют толь-
ко крупные фирмы с «дуты-
ми» ценами. Парадокс в том, 
что работу впоследствии по 
субпод ряду мы же и выпол-
няем, но, естественно, за го-
раздо меньшие деньги». 

Корень проблемы, по 
мнению разработчика, кро-
ется в менталитете рос-
сийских чиновников и топ-
менеджеров, которые про-
сто отказываются верить в 
возможности отечественных 
инновационных компаний.

«Много раз выслушивал 
суждения о том, что я зани-
маюсь типичным «русским» 
бизнесом и долго наша ком-
пания не протянет, - продол-
жает Олег Маслов. - Но уже 
15 лет работаем и никак на 
дно не уйдем». 

Между тем интеллекту-
альные разработки в обла-
сти электроники могли бы 
приносить областному бюд-
жету неплохие дивиденды.

«В мире достаточно 
примеров успешных вы-
сокотехнологичных произ-
водств, - говорит Олег Мас-
лов. - Взять, к примеру, на-

ших партнеров в Англии: на 
заводе при общей числен-
ности сотрудников 500 че-
ловек аппарат управления 
не превышает 100 человек. 
Остальной персонал - жен-
щины без специального об-
разования, которые занима-
ются сборкой электроники. 
Они получают готовые пе-
чатные платы, проверяют их 
и вставляют в корпуса.  Ни-
каких сверхсложных задач, 
а между тем трудоустрое-
но 400 человек. Почему в 
Архангельской области на 
базе, к примеру, судостро-
ительных заводов не нала-
дить подобное массовое 
высокотехнологичное про-
изводство? У нашей компа-
нии есть уникальные и вос-
требованные разработки, 
которые можно штамповать 
при наличии госзаказа и не-
обходимого оборудования».

Товары, производимые в 
области, пойдут на экспорт 
в другие регионы, соответ-
ственно, доходы казны вы-
растут за счет налоговых по-
ступлений.

«На уровне руководства 
страны декларируется раз-
витие отечественной про-
мышленности, только на са-
мом деле все строится на 
том же иностранном обо-
рудовании, - продолжает 
Олег Маслов. - Самый худ-
ший пример, который я ви-
дел, - закупленные МЧС ра-
диостанции «Кордон» с по-
меткой «Сделано в России». 
На самом деле оборудова-
ние, оформленное как оте-
чественное, оказалось ав-
стралийского производства 
«Codan». 

Одной из последних раз-
работок «Полармара» стал 
изготовленный по прось-

бе Архангельского едино-
го лесопожарного центра 
персональный спутниковый 
карманный трекер «СПАС». 
Вещь, в случае серийно-
го производства, могла бы 
стать незаменимой  для ту-
ристов, охотников, лесни-
ков, сотрудников силовых 
ведомств – тех, кому мо-
жет потребоваться помощь 
или отправка сообщений 
вне зоны мобильной связи. 
Фиксация и передача через 
спутник одной точки место-
нахождения будет стоить от 
15 копеек. Передача сигна-
ла тревоги обойдется в три 
рубля. Для экономии спут-
никовой связи в «СПАСе» 
встроен GSM-модем.

Нужно отдать должное, 
Правительство Архангель-
ской области поддержива-
ет малый и средний бизнес. 
«Полармар», взяв оборудо-
вание в лизинг, получило 
50-процентную компенса-
цию первого платежа — это 
200 тысяч рублей. Компания 
планирует вернуть полови-

ну затрат на сертификацию 
и лицензирование — около 
150 тысяч рублей. Суммы 
серьезные, но реально раз-
виться можно, лишь получив 
рынки сбыта, возможности 
для ведения бизнеса и рас-
ширения производства. 

По мнению директора 
инжиниринговой компании, 
в Архангельской области 
необходимо создать жиз-
неспособный технопарк, не 
пустые стены, а производ-
ственную площадку, где че-
ловек сможет реализовать 
свои бизнес-идеи.

«Правительство региона 
прямо заявляет, что для соз-
дания технопарка необходи-
мо федеральное финанси-
рование, - говорит Маслов. 
- Мы же предлагаем пойти 
по другому пути: выделить 
землю и оплатить работы 
по проектированию. Ког-
да будет составлена смета, 
подтянутся и другие участ-
ники проекта. Бизнес возь-
мет кредиты и начнет стро-
ить. Область при этом станет 
одним из совладельцев тех-
нопарка с долей 51% акций. 
Главное - желание всех сто-
рон учиться зарабатывать, 
а не стремление прибрать к 
рукам финансовые потоки». 

Да и управлять этой 
структурой должен рези-
дент технопарка, заинтере-
сованный в его развитии, а 
не малокомпетентный «по-
саженный» сверху человек. 

«Мы нашли на Левом бе-
регу подходящий для стро-
ительства технопарка уча-
сток, предложили проект 
легко возводимого здания 
из стекла и бетона. Нас не 
поддержали, дважды мэ-
рия отказывала в выделе-
нии земли, - говорит Олег 
Маслов. - Но если мы не бу-
дем создавать высокотех-
нологичные рабочие места 
сегодня, уже завтра у наших 
детей не останется альтер-
нативы, кроме как пойти ра-
ботать продавцами, офи-
циантами, лесорубами или 
дворниками».

«Ноу-хаос» высоких технологий
Россия, официально декларируя поддержку 
отечественного производителя, продолжает 
массово закупать высокотехнологичное 
оборудование за рубежом. И мало кто 
знает, что в провинциальном Архангельске 
трудятся специалисты-новаторы, 
разработки которых ничем не уступают, 
а порой и превосходят мировые аналоги. 
Генеральный директор инжиниринговой 
компании  «Полармар» Олег МАСЛОВ уверен, 
что на Севере можно наладить массовое 
высокотехнологичное производство, будь 
на то воля первых лиц области.

В Архангельске каждый светофор работает 
по своему графику. Частые остановки автомо-
билей на запрещающем сигнале светофоров и 
есть одна из основных причин возникновения 
пробок. Решение проблемы, по мнению, Олега 
Маслова, найдено давно и лежит на поверхно-
сти, только власти пока не торопятся к нему об-
ратиться. «Зеленая волна» - так называют авто-
матизированную систему управления светофо-
рами - существовала еще в советское время во 
многих городах России, продолжает действо-
вать и сегодня. Принцип прост: если автомо-
биль едет с определенной скоростью, он ока-
зывается перед светофором именно в тот мо-
мент, когда для него загорится зеленый свет. 
Таким образом, на преодоление участков пути 
уходит меньше времени, а затруднений в дви-
жении не возникает. 

Вопрос в отлаженности этой системы и, ко-
нечно, в цене. В Омске, к примеру, на орга-
низацию «зеленой волны» из бюджета потра-
тили 5 млн рублей. Архангельские разработ-
чики обещают уложиться в  сумму на порядок 
меньшую.

«Нами разработано интеллектуальное 
устройство, которое по сути своей элементар-
но, - рассказывает Олег Маслов.  - Маленькая 

плата со спутниковым приемником и антенна, 
куда «прошивается» фиксированное расписа-
ние (с учетом интенсивности дорожного дви-
жения по времени года, времени суток, в буд-
ни, выходные, праздники) или устанавливает-
ся GSM-модем для дистанционного изменения 
интервалов переключения светофора. В массо-
вом производстве прибор будет стоить в преде-
лах пяти-десяти тысяч рублей в зависимости от 
комплектации, затрат на обслуживание прак-
тически нет. Я специально не подсчитывал ко-
личество светофорных перекрестков на маги-
стральных улицах Архангельска, но их не более 
сотни. Так что, даже если брать по максимуму, 
на внедрение ноу-хау потребуется около мил-
лиона рублей».

Предварительно устройство можно испытать 
на пилотном участке, но для этого компании не-
обходимо техническое задание на изготовле-
ние устройств. Если система хорошо себя заре-
комендует, а в этом разработчики не сомнева-
ются, город или область смогут запатентовать 
технологию и прибор, сертифицировать и про-
давать его в другие регионы России. Тем более 
что стоимость архангельского ноу-хау действи-
тельно низкая в сравнении с аналогичными си-
стемами, применяемыми в стране. 

Разработчики готовы пойти дальше и пред-
лагают поэтапно оборудовать все  светофоры 
и автомобили, как объекты повышенной опас-
ности, обязательной системой мониторинга. 
Устройства полностью контролируют поведе-
ние транспортного средства на дороге: фикси-
руется участие в ДТП, превышение скорости и 
прочие нарушения правил дорожного движе-
ния. С автомобильного прибора информация 
скидывается на светофорный сервер, а затем 
в ГИБДД. Штрафы, таким образом, выставля-
ются автоматически.

Затраты опять же незначительны: пять тысяч 
будет стоить автомобильное устройство и 30 ты-
сяч - сервер перекрестка. Но главное - систе-
ма в случае внедрения позволила бы очень бы-
стро дисциплинировать водителей и, как след-
ствие, в разы снизить количество ДТП, вызыва-
емых ими пробок и невосполнимых жертв. Осо-
бенно актуально это в свете хамского поведе-
ния на дороге водителей общественного транс-
порта. «Идею мы начали продвигать еще в 2005 
году, но до сих пор топчемся на месте, - гово-
рит Олег Маслов. - Ни бизнес, ни государствен-
ные структуры в нашей стране, по всей видимо-
сти, не готовы к такому контролю и такой про-
зрачности».

«Зелёная волна» победит пробки?
На 15% снизить 
загруженность 
архангельских дорог 
можно без «строек 
века» и глобальных 
финансовых 
вложений, уверен Олег 
МАСЛОВ. Достаточно 
синхронизировать 
работу светофоров 
с помощью 
специальных 
приборов. 
Автоматическая 
система регулировки 
открывает для 
автомобилистов 
«зеленый коридор», 
так что «проскочить» 
весь город можно 
будет за считанные 
минуты. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Директор компании «Полармар» Олег Маслов  

(слева) и начальник проектно-конструкторского 

отдела Анатолий Крыков уверены: Архангельск 

может стать центром инноваций. 
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Личный опыт
Портрет: Валентина Сырова о своей новой работе и взглядах на жизнь

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес - обеду. 

Желаете заказать заранее? 

Тел.  (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11
www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54

БИЗНЕС-ОБЕДЫ
Понедельник - пятница 
с 12.00 до 15.00

2 выбранных блюда и напиток - 330 руб.
3 выбранных блюда и напиток - 350 руб. В будни с 12.00 до 18.00

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА - УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

Весь январь

27 ЯНВАРЯ / 
ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  С фрикадельками, 
сельдереем, тыквой и 
кабачками,

  Крем-суп из зеленого 
горошка с луковыми 
чипсами, 

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками 

ГОРЯЧЕЕ
  Отбивная из свинины под 
сырным соусом, запеченная 
с томатами, подается с 
картофелем Айдахо, 

  Судак под грибным соусом 
с суфле из брокколи 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Семужка под шубой, 
  Оливье с говядиной, 
  Пирог ЕВРЕЙСКИЙ, 

(сыр Гауда, яйцо, чеснок)

НАПИТОК

28 ЯНВАРЯ / ВТОРНИК

СУП
  Минестроне с рыбой и 
морепродуктами, 

  Крем-суп из фасоли с 
беконом, 

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гуляш из говядины с 
картофелем Пай, 

  Шашлычок из окуня, трески 
и судака, с овощами гриль

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Македония (куриное филе, 
шинка, язык отварной, 
св. огурец, конс. огурец, 
горошек конс., соус 
Македония), 

  Салат из моркови, томатов 
Черри, зелени с кунжутной 
заправкой, 

  Штрудель с капустой и 
беконом

НАПИТОК

29 ЯНВАРЯ / СРЕДА

СУП
  Борщ с курочкой и сметаной, 
  Крем-суп из моркови с 
имбирем, 

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Зразы мясные, 
фаршированные Фетой 
и вялеными томатами с 
томатами гриль, 

  Котлетка из семги с тыквой, 
томленной в сливочно-
сметанном соусе

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Нисуаз, (тунец, св. 
томаты и огурцы, 
артишоки, оливки, 
сл. перец, масло оливковое), 

  Старорусский (филе 
куриное, картофель 
Айсберг, опята конс., яйцо, 
свекольный соус), 

  Пирог с палтусом

НАПИТОК

30 ЯНВАРЯ / ЧЕТВЕРГ

СУП
  Рассольник с курочкой и 
сметанкой, 

  Крем-суп сырный, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
 WOK: курочка, тушенная 
с овощами и стручковым 
горошком, 

  Палтус под польским 
соусом с картофельным 
пюре со шпинатом

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Закуска из домашней 
буженины  с соусом из хрена, 

  Салат из тыквы, шпината 
с Фетой и кедровыми 
орешками, 

  Киш-лорен с семгой и 
шпинатом

НАПИТОК

31 ЯНВАРЯ / ПЯТНИЦА

СУП
  Харчо на бараньем 
бульоне, 

  Крем-суп из брокколи, 
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гёдзе с бараниной, 

(национальные японские 
пельмени, отваренные на 
пару, с хрустящим бочком), 

  Форель в медовом соусе  
с рисом Гохан 

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Капри (св. томаты, св. 
огурцы, микс салатов, 
креветки, яйцо), 
  Винегрет с груздями (свекла, 
картофель, конс. огурцы и 
патиссоны., вилегодские 
соленые грузди, горошек, 
бородинские крутоны, лук, 
чеснок, базилик, укроп), 

  Пирог с вишней

НАПИТОК

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Продается 3-комнатная квартира в Соломбале в кирпичном доме 

индивидуального проекта по адресу: Терехина, 6, корп. 1, 4 этаж. Евро-
ремонт, общая площадь 81 м2. Цена 5 800 000 руб. Тел. 8-911-573-9900.

 ■ Сдается в аренду подвальное помещение площадью 160 м2 с 
отдельным входом по адресу: пр. Троицкий, 158. Тел. (8182) 20-46-79.

ОБРАЗОВАНИЕ
 ■ Уроки делового английского от носителя языка. 

Звонить Ирине Яковлевне: (8182) 65-18-81.

АВТО
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-

ний привод, хетчбэк , левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. 8 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ 21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. 
Тел. 8 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин. Требования: 

быстрая обучаемость, грамотная речь, коммуникабельность, умение 
общаться с клиентами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется маркетолог в крупную торговую сеть. Опыт работы 
обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В судостроительную компанию требуется менеджер по закуп-
кам. Опыт работы и знание специфики предприятия обязательны. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог с опытом 
работы и профильным образованием. Официальное оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт 
работы, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, 
оформление. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист по сертификации (ISO 9001). Опыт рабо-
ты обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В торговую сеть (промтовары) требуется товаровед с опы-
том работы (светильники, ковры). Центр города, оформление, 
соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется специалист в офис на вычитку документации. Тре-
бования: строительное образование, грамотность, логическое мыш-
ление. Оформление, соц. пакет, центр города. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя воз-

можности нашего нового раздела строчных объявлений 
CLASSIFIED.

Основу раздела составят рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРА-
ЗОВАНИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ВЫСТАВКИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, 
ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб.). Существенная 25% экономия ожидает тех, кто 
оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто пожелает при-
сутствовать в каждом из 25 номеров (а это более полуго-
да!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб.).

Пункт приема объявлений в раздел CLASSIFIED 

работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 

по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 

14.00) без перерывов, 

телефон (8182) 63-58-78.

Свое объявление вы можете отправить и по электрон-
ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 
1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

Реклама

Валентина Сырова - личность ме-
дийная, но упоминания в СМИ так или 
иначе связаны с ее девелоперским 
бизнесом. На этот раз вопросы жур-
налистов в большей степени каса-
лись функционирования аппарата го-
родской Думы и решения насущных 
проблем Архангельска. Разговор по-
лучился интересным и достаточно от-
кровенным. 

О взаимоотношениях 
фракций...
«Сложнее всего с коммунистами, у 

представителей фракции по любому 
вопросу отличная от «Единой России» 
точка зрения. Я пытаюсь всех понять, 
но сделать это сложно, когда мнение 
не аргументируется. ЛДПР, к приме-
ру, всегда отстаивает свою точку зре-
ния, представители фракции спорят, 
пытаются донести свое видение той 
или иной ситуации». 

О тонкостях 
управления мужским 
коллективом...
«Сложно ли женщине управлять 

мужским коллективом? Я ведь не одна 
это делаю. Есть руководитель фракции 
«Единой России» Александр ФРОЛОВ 
- очень уважаемый человек. Стрем-
люсь в первую очередь с ним найти 
взаимопонимание, выстроить диа-

лог, понять, действительно ли в пра-
вильном направлении мы двигаемся. 
Вообще, в городской Думе работают 
умные, самодостаточные люди с бо-
гатым жизненным опытом, так что во-
прос дискриминации по половому при-
знаку не стоит».

О расходах на пиар...
«Позиция прокуратуры в данном 

вопросе мне кажется несколько стран-
ной (она оспаривает расходы бюджета 
на издание газеты «Архангельск - го-
род воинской славы» в  размере 100 
тысяч рублей на три года. — Прим. 
ред.). Имея возможность еще на ста-
дии обсуждения оспорить  проект бюд-
жета, ведомство промолчало. А поз-
же обратилось в суд. Кстати, о гряду-
щем судебном разбирательстве депу-
таты узнали только из СМИ. Наша пози-
ция остается прежней: газета «Архан-
гельск - город воинской славы» долж-
на быть. В издании помимо важной для 
пенсионеров и ветеранов социальной 
информации публикуются норматив-
ные акты мэрии и городской Думы. В 
любом случае, точку в этом деле поста-
вит суд. Депутаты готовы в случае не-
обходимости пересмотреть парамет-
ры бюджета».

О Дне чиновника...
«Мое твердое убеждение: чинов-

ники должны работать, а не праздно-
вать. Представляете, все разом уйдут 
на отдых, кто работать будет? А если 
серьезно, вначале нужно заработать 
к себе уважение граждан, а только по-
том утверждать профессиональные 
праздники. Пока, к сожалению, рос-

сийские госслужащие этим похвас-
таться не могут».

О «Пирамиде» 
и облике города...
«Когда утверждался проект тор-

гового центра «Пирамида», художе-
ственный совет собирался три раза. 
Мне хватило присутствия на первом 
заседании: крик, споры, каждый пы-
тался отстоять именно свое видение 
объекта. Лично я к внешнему облику 
здания имею опосредованное отно-
шение - данный вопрос был отдан на 
откуп профессионалам. После жарких 
дебатов проект утвердили. Но споры 
продолжаются и сейчас. Просто у каж-
дого свой взгляд на облик нашего го-
рода. И тот же главный архитектор Ар-
хангельска Евгений БАСТРЫКИН не все 
может решать единолично». 

О новогоднем салюте...
«Да, депутаты городской Думы 

спонсировали новогодний салют-2014 
в Архангельске. Сделано это было по 
просьбе управления культуры и моло-
дежной политики мэрии, мы вносили 
свои личные средства, чтобы шоу было 
более ярким и зрелищным. Жест аб-
солютно добровольный: кто-то поуча-
ствовал, кто-то нет».

О крещенских 
купаниях...
«В крещенских купаниях я не уча-

ствовала. Дело не в отсутствии ду-
ховности или веры, а в недостаточ-
ной физической и моральной подго-
товке к подобному действу. Очень хо-
лода боюсь».

«Проблемы бизнеса 
меня больше не занимают»

«В конце 2013 года я окончательно передала свой бизнес 
в ведение членов семьи. На решение социально значимых 
для города вопросов переключилась буквально за неделю. 
Если честно, проблемы бизнеса мы теперь даже дома не 
обсуждаем. Муж и дети  и без меня справляются прекрасно», 

- рассказала на своей первой в должности председателя 
Архангельской городской Думы пресс-конференции 
Валентина СЫРОВА.
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ОВЕН. Конкуренты 
и даже коллеги по-
пытаются вас обой-

ти, что грозит крупными фи-
нансовыми потерями. В этих 
условиях нужно проявлять 
повышенную осторожность 
и не принимать поспешных 
решений. Необходимо пони-
мать как общую ситуацию, 
так и причины поведения 
людей. Только это принесет 
успех в важных делах. 

ТЕЛЕЦ. Воздер-
житесь от постанов-
ки значимых целей в 

ближайшие дни. Есть опас-
ность, что энергия, потра-
ченная на достижение круп-
ного успеха, окажется пона-
прасну растраченной. Сей-
час лучше набраться терпе-
ния и делать только текущие 
дела. Время для крупных 
свершений еще не пришло. 

БЛИЗНЕЦЫ. Про-
явите настойчивость 
и даже настырность 

в работе. Без усилий и воли 
успеха в делах не будет. При 
этом возможны временные 
потери и даже неудачи. Од-
нако только концентрация 
всех сил на главном направ-
лении позволит достичь по-
ставленной цели.

РАК. На предстоя-
щей неделе вас ждет 
неожиданная, но 

приятная встреча. Не стоит 

отказываться от делового 
ужина, поскольку именно он 
может кардинально изме-
нить вашу жизнь. Несмотря 
на заманчивое предложе-
ние, которое может прозву-
чать во время встречи, не 
забывайте о своей нынеш-
ней работе. 

ЛЕВ. Вам придет-
ся полностью погру-
зиться в работу, ко-

торая не оставит вас даже в 
выходные. В эти дни будет 
необходимо принять не-
сколько серьезных решений, 
от которых напрямую может 
зависеть ваше дальнейшее 
финансовое положение. По-
сле трудной недели вам сто-
ит отдохнуть как следует, 
встретиться с друзьями и 
близкими. 

ДЕВА. На работе 
вам придется вы-
полнять рутинные 

поручения, однако не стоит 
отчаиваться, постарайтесь 
подойти к этому процессу 
творчески, выполнив все ак-
куратно и безукоризненно. 
Кроме того, следует сосре-
доточиться на том, что дей-
ствительно сможет прине-
сти успех. 

ВЕСЫ. Не обра-
щайте внимания на 
окружающих и скон-

центрируйтесь на сути про-
блемы. Многое из происхо-

дящего будет разворачи-
ваться за кулисами и будет 
далеко не очевидным. Не 
дайте конкурентам сбить 
вас с нужного пути. Ищите и 
полагайтесь лишь на свои 
источники информации. 

СКОРПИОН. Свет-
ская жизнь не позво-
лит вам отвлечься от 

наболевшего, тучи продол-
жат сгущаться. В решении 
серьезной задачи надо бро-
сить все силы на сплочение 
альянса, приближающего 
вас к цели. Дополнительные 
ресурсы могут сыграть важ-
ную роль в вашем собствен-
ном проекте. 

С Т Р Е Л Е Ц .  В ы 
столкнетесь с боль-
шой ошибкой, но, к 

счастью, совершенной не 
вами. Кто-то начнет иска-
жать факты, чтобы ее скрыть 
и представить ситуацию с 
выгодной для себя стороны. 
Не поддавайтесь! К каким 
бы уловкам они ни прибегли, 
вы должны видеть, куда они 
клонят. Хотя чья-то некомпе-
тентность все же может за-
ставить вас внести коррек-
тивы в намеченные планы. 

КОЗЕРОГ. Пред-
стоящая неделя бу-
дет благоприятство-

вать вашим карьерным пер-
спективам, помогая занять 
важную позицию в осущест-

влении важных проектов. В 
то же время излишняя напо-
ристость и стремление про-
двигаться вперед не явля-
ются самой мудрой страте-
гией. Гораздо выгоднее бу-
дет стараться найти компро-
мисс с партнерами и колле-
гами, сделав ставк у за 
сотрудничество. 

ВОДОЛЕЙ. Вам 
представится воз-
можность заложить 

основу деловых достижений 
на далекую перспективу. 
Для этого необходимо мыс-
лить масштабно, не бояться 
отказаться от устаревших 
подходов. Контролируйте 
свои действия и проверяй-
те, не сделали ли вы ошибку, 
которая может перечеркнуть 
результаты кропотливого 
труда. 

РЫБЫ. Изменив-
шиеся требования, 
которые предъявля-

ются на работе, могут вы-
звать у вас замешательство 
и повергнуть в состояние 
прострации. Возможно, вам 
покажется, что вы не спра-
витесь с новыми задачами и 
лучше опустить руки, но не 
сдавайтесь! Необходимо 
воспрянуть духом, поверить 
в свои силы, тогда вас ждут 
успехи, на которые вы даже 
не надеялись. 
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